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    Когда ребенок начинает ходить в детский сад или школу, то попадает в коллектив и учится общаться с детьми. Не 

всегда малыш может дать отпор. Родители остаются один на один с проблемой: можно ли научить сына или дочь 

давать сдачи, когда обижают? И как это правильно сделать? 

    Именно близкие люди закладывают основы поведения ребенка в обществе. Часто из-за недостатка знаний, в 

силу своего характера или общей обстановки в семье взрослые совершенно не думают об этих вопросах. А зря. 

Дети с самого малого возраста в буквальном смысле слова «считывают» информацию со своих родителей. 

Модель их поведения впитывается в сознание малыша, как единственно правильная. Когда же в семье основой 



отношений является любовь и уважение, а все споры решаются только с помощью разумных доводов, то и для 

детей будет дикостью давать сдачи обидчику с помощью кулаков. 

   Отношения в семье только одна сторона, влияющая на формирование личности. Другая — это 

индивидуальные особенности психики ребенка, черты характера и тип темперамента.  Как бы вы не 

заставляли меланхолика активно в первые дни в детском садике играть с другими детьми — он этого не 

сделает. Таким детям трудно общаться и идти на контакт, они медленно привыкают к незнакомой обстановке и 

часто не могут за себя постоять. 

 Холерики — это совсем другая история. Эти дети могут громко веселиться, а потом также громко плакать. 

Высокая возбудимость и импульсивность нередко заставляют малыша отстаивать свои права, в состоянии 

раздражения и злости ребенок может спокойно полезть в драку. 

 Интроверты — дети, которые часто уходят в себя, они любят одиночество, скрытные, могут часами играть 

самостоятельно. У них свой мир, в который они с трудом пускают остальных.  

Экстраверты прекрасно адаптируются в коллективе, часто лидеры в группе или в классе, участвуют во всех 

конкурсах и классных «разборках». 

      И это далеко не полный список того, чем могут отличаться друг от друга дети одного возраста. Лучше 

родителей никто не знает малыша, поэтому перед тем как отдать ребенка в  школу проведите с ним беседу, 

подготовьте морально ребенка к новой странице в его жизни и учитывайте его индивидуальность. 

 

 



Как правильно постоять за себя 

      В нашем взрослом понимании «дать сдачи» — это ответить человеку, если он тебя обидел. При этом махать 

кулаками не принято. Хотя ситуации разные бывают. В цивилизованном обществе считается, что поговорить, 

разобраться в ситуации — лучшее решение вопроса. 

     В детском коллективе может быть совершенно по-другому.  В ситуации, когда у ребенка забрали игрушку, он 

может ударить обидчика,так он себя отстаивает. Другой малыш, в силу разных обстоятельств, будет стоять и 

плакать, и чувствовать себя самым несчастным в мире. Кидаться в драку ему и в голову не придет.  Малыш 

может или встать в позу жертвы и идти по этому сценарию, а может сделать выбор в сторону агрессивного 

поведения и протеста. 

      Задача взрослых — правильно оценить ситуацию , поддержать и помочь своему ребенку, и не просто научить 

его постоять за себя, но и правильно это сделать. 

      В основном, у дошкольников есть проблема, которая называется незрелость произвольности. То есть малыш 

не осознает масштаб обиды и может на оскорбительные слова ответить физически. Он еще только учится 

анализировать свои действия и поступки, ответственность за свое поведение. Здесь взрослым нужно очень 

внимательно следить за своими педагогическими «порывами», потому что если сын приходит к папе и жалуется 

ему на Мишу, который постоянно его в садике толкает и обижает, то 100 раз папе нужно подумать, какой совет 

дать. Важно то, что после работы, в суете своих взрослых мыслей и забот, родители часто до конца не понимают 

всей серьезности проблемы. И вместо того, чтобы поговорить с ребенком и поучаствовать в решении вопроса, 

небрежно бросают: «Так в следующий раз возьми и ты его толкни (ударь)». Когда, через время, маму и папу 

вызывают к директору и рассказывают, что его чадо надавало тумаков однокласснику, то родители с 

негодованием идут домой и «хватаются за ремень». Они просто забыли, что сами дали «добро» на применение 

физической силы своему ребенку. Опасность в том, что применение этой самой физической силы может быть 



совершенно не оправдано с точки зрения взрослого человека. А ребенок только учится жить, поэтому иногда не 

«попадает», а последствия могут быть самыми плачевными. 

     Самым мудрым решением родителей будет ограничение в разрешении давать сдачу физически. И даже в 

самой критической ситуации научите ребенка не нападать первым, блокировать удар, не проявлять агрессию. 

Когда он попадает в ситуацию, где его обижают, научите его говорить им: "Стоп! Чего вам надо? Со мной так 

нельзя!”Когда он вытягивает свою ладонь вперёд, он уже отстаивает свою границу на физическом плане. 

Правильно формулируйте свое мнение, чтобы ребенок вас понял. Помогите ему выстроить позицию сильного и 

мудрого человека.Око за око и зуб за зуб — не самая лучшая позиция. Скорее всего это приведет к цепной 

реакции, где в конфликт будет втянуто максимальное количество людей.  

   Семья — основа, тот мир, из которого ребенок берет все хорошее и плохое в жизнь. Помните об этом каждый 

день. Ваш пример и поведение может ребенку испортить жизнь и отношения в коллективе, а может сделать его 

самодостаточным и счастливым человеком. Помогите ребенку построить гармоничные отношения с 

окружающим миром. 

  

                                                                                                          


